

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL JUEVES 26 DE OCTUBRE DE 1826.

SAN FLORENCIO, OBISPO.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Rosario.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 6 h. y 33', y se oculta á las 5 h. y 27'.

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	29. 9, 90.	68 09.	SE.	Entrenublado.
A las 12 del dia.....	30. 0, 00.	72 00.	id.	Idem.
A las 6 de la tarde.	30. 0, 20.	71 00.	id.	Idem.

Mareas en esta bahia

1.ª Bajamar á las 3 h. 52' mad. 2.ª Bajamar á las 4 h. 27' tard.
1.ª Altamar á las 10 h. 11' mañ. 2.ª Altamar á las 10 h. 44' noch.

EL GRAN DUQUE CONSTANTINO.

La historia moderna, dice el correo literario de Europa, presenta sobrados ejemplos de elevaciones repentinas y de ambicion desmedida; pero la abnegacion de un principe que en el vigor de la edad y con un caracter emprendedor y fogoso deja que desaparezca de sus ojos, como una ilusion fugitiva, el esplendor de una diadema tan brillante como la de Rusia, es un fenomeno moral que escita el deseo de tener algunas noticias del personaje que se presenta en la escena politica bajo un punto de vista tan nuevo y tan singular.

El Gran Duque Constantino Pavlovitch nació en 9 de Mayo de 1779. Como Alejandro y como todos sus hermanos y hermanas pasó los dias de su niñez, bajo la constante vigilancia de la Emperatriz madre. Desde los primeros años de su vi-

da se hizo notable por la viveza extraordinaria de su comprensión, y no tardó en manifestar síntomas del genial que influiría en ciertos sucesos futuros.

Constantino, según dice un historiador de Catalina, mamó con la leche de la infancia interés y apego à la causa de los griegos. Su abuela, según parece, le destinó al trono de los Paleólogos, y con este objeto le dió el nombre que lleva. Se le enseñó la lengua griega moderna, educandolo en compañía de otros niños de aquella nación, para que pudiese hablarla con mas facilidad. Todos convienen en que el plan favorito de Catalina II era restablecer el imperio de Oriente en favor de su nieto, y se cita, como circunstancia que apoya esta conjetura, el manifiesto que envió el año de 1790 à todos los pueblos griegos, convidandolos à unirse con ella para arrojar al enemigo del cristianismo de los países que habia usurpado, y restituir al pueblo heleno su independencia. Apesar de los esfuerzos que los griegos hicieron por mar y por tierra en aquella ocasion, sus negocios tomaron tan mal aspecto que enviaron à Petersburgo una diputacion compuesta de tres personas, las cuales despues de muchas dilaciones obtuvieron una audiencia de la Emperatriz y le presentaron un memorial en griego, con la traduccion en frances. En aquel documento se hacia una pintura exacta del estado del país, aunque en lenguaje hiperbólico y estilo oriental, y por último pedian por soberano à su nieto Constantino. La Emperatriz despidió à los diputados con reiteradas ofertas de proteccion y ayuda, y antes de salir del palacio fueron por orden suya conducidos à los cuartos de los principes. Al llegar à su presencia los diputados se inclinaron en ademan de ir à besar la mano al mayor, mas este les dió à entender por señas que debian prestar aquel homenaje à su hermano Constantino, y los griegos le saludaron respetuosamente como à su soberano reconocido. Ademas se acuñó una medalla con esta inscripcion: "*Constantino Emperador de los griegos.*" Sin embargo el proyecto de Catalina quedó frustrado por la activa interposicion de Inglaterra y Prusia en favor de la Puerta Otomana.

De todos modos esta cèlebre emperatriz tomó con particular empeño la educacion de sus dos nietos, y con asombro de todos los rusos confió su enseñanza literaria y política al suizo La-Harpe, hombre de gran saber y de una probidad conocida. Sin embargo tenia en la corte poderosos enemigos, que buscando la ocasion de perderlo, dieron à entender à Catalina que el suista suizo estaba pervertiendo à los duques con doctrinas republicanas; pero La-Harpe se justificó completamente y triunfando de sus enemigos continuó desempeñando sus importantes funciones.

Constantino recibió las lecciones del griego del sabio general Kuruta, y educado entre generales y soldados, y no oyendo hablar mas que de batallas, sitios, baterias y regimientos, no es extraño adquiriese muy temprano una afición decidida al servicio militar. El ejército polaco actual, compuesto de 20.000 hombres de infanteria y 50.000 de caballeria formado y adoc-trinado por él, es un modelo de regularidad, orden y obe-diencia.

Pero estas inclinaciones belicosas no le distrageron del cul-to que desde los primeros años de su juventud tributó al bello sexo; acerca de lo cual se han contado en varias memorias y viages mil anécdotas, muchas de ellas falsas ó exageradas. Lo que parece cierto es que Catalina creyó prudente casarlo en la edad de 17 años con Julia Henriqueta Ulrik, princesa de Sa-jonia-Cobourg, que tenia dos años ménos, y de la cual se di-voició despues solemnemente. Ya antes de esta ocasion se habia enamorado de una dama polaca llamada Juana Grudzinski, y cuando se vió libre pidió encarecidamente á su hermano el per-miso de darla la mano de esposo. Alejandro se opuso energí-camente á su deseo, alegando que aquella dama era vasalla y por consiguiente los hijos que de ella tuviese no podian here-dar la corona. Constantino prefirió el sacrificio de sus derechos al de su pasión, consintiendo en verse despojado de la hermo-sa perspectiva que le ofrecia la suerte, mas bien que renunciar á la felicidad que el amor le prometia. Con efecto, su esposa ha sabido cautivar su ánimo, fijar su corazon y hacerle amar la vida sedentaria y las ocupaciones domesticas.

Concluiremos este bosquejo con algunos datos sobre la vida militar de este Principe. Ya hemos dicho que sus primeras in-clinaciones eran belicosas y marciales; así es que no tardó en buscar ocasiones de distinguirse en la carrera de las armas, que abrazó con el mayor entusiasmo, y que principió á la edad de veinte años, baxo las órdenes del famoso veterano *Suvarow*. Su primera campaña fué la de 1799 contra Francia. Su intencion era entonces unirse con el cuerpo austriaco, mandado por el Archiduque Carlos; pero la derrota de los Suizos en Rusia le obligó á renunciar á este proyecto, y á volver á Petersburgo. En 1802 hizo un viage á Viena, y el Emperador Francisco le dió el mando de un regimiento de husares. Tres años despues tomó el mando de un cuerpo ruso contra Napoleon, y á la cabeza de un regimiento de guardias se halló en la derrota de Austerlitz. Siguió a su hermano Alejandro en las campañas de 1812, 1813 y 1814: con él hizo la entrada triunfal en Paris, y pasó al Congreso de Viena. En la segunda deposicion de Bo-naparte fué nombrado generalísimo del ejército ruso, y poco

despues Gobernador militar de Polonia.

Este título no es igual al de Virey. Por las leyes del reino el Virey debe ser polaco ó un estrangero naturalizado, y en el dia el que ejerce aquel empleo es el general José Zayonichek que sirvió á Napoleon en la invasion de Rusia de 1812. Apesar de esto, la autoridad del Virey es una sombra, comparada con la del general de las tropas, y Constantino es el verdadero depositario del poder del Rey de Polonia.

Mucho se ha dicho en Europa acerca de su caracter, y los que han hablado de el no han tenido datos suficientes para pintarle con la debida exactitud. La rudeza y ferocidad que le suponen algunos están en contradiccion con la educacion que ha recibido, y los testimonios de confianza que debió á su hermano Alejandro; pero que su natural bastante vivo formaba un extraño contraste con la blandura y prudencia de este, parece indudable, si hemos de dar crédito á los que han podido observar de cerca á uno y á otro.

AVISOS.

Lista de los individuos que tienen documentos que recoger en la secretaria del Gobierno de esta plaza, y se les avisa para que se presenten por ellos = D. Manuel de Lara, teniente coronel. = D. Francisco Antonio Martinez, ayudante mayor. = D. Manuel Varela, subteniente. = D. José Lopez Orihuela, idem. = D. Ignacio Lopez, idem. = D. José Iledesma, idem. = D. Manuel Osorio, cadete. = D. Casimiro Guzmendi, capellan. = Manuel Oierl, sargento. = Alejandro Perez, idem. = Juan Becedoniz, idem. = Gregorio Gomez, tambor mayor. = Juan Pagé, soldado retirado.

El teniente D. José Garcia Gaston se presentará en la Sargentia mayor de la plaza.

TEATRO DEL BALON. = Funcion particular á beneficio de la Sra. Francisca de Paula Castro. = *El asesino generoso ó el caballero Ballardo, grabador de Ostende* (comedia nueva en cinco actos.) = Una *Aria* de la ópera *Elisa y Claudio* por el Sr. Navarro. = *Manchegas*. = *La beata habladora ó el bailarín Turuieta* (sainete, en el que desempeñará la agraciada la parte principal) = A las 4½.

TEATRO PRINCIPAL. = *Blanca y Falliero* (ópera seria, italiana en dos actos, música de Rossini.) = Será intermedada de boleras. = A las 7.

El argumento de dicha ópera está de venta en el despacho de boletines á 4 rvn

CON REAL PERMISO :

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.